



La Voile latine

Lettre d'information électronique de l'AVLL

No 11/ août 2025

Chers membres et amis de l'AVLL,

Edito



Vous avez sous les yeux la nouvelle édition de la Voile Latine qui vous apporte les dernières informations de l'AVLL et de ses activités. L'été suit son cours en apportant son lot de manifestations, de rencontres, un été propice à la navigation avec une météo des plus favorable. Toutes les barques sortent régulièrement et permettent à leurs passagers de partager des moments de plaisir uniques sur le Léman. L'AVLL est, elle aussi occupée à promouvoir ces bons moments et, bien entendu, à présenter notre projet commun de l'art de la navigation à voile latines pour une inscription à l'UNESCO.

Bonne lecture et bel été.

Vainqueur du Trophée du Centenaire 2025 : BRAVO à la cochère AURORE

Régate du Centenaire 2025: un beau succès !



La 48^{ème} Régate des Vieux Bateaux a eu lieu à la Tour-de-Peilz les 27 et 28 juillet et a vu se dérouler dans son cadre, le dimanche 28, la Régate du Centenaire de l'AVLL. Quatre de nos voiles latines se sont affrontées pour cette Régate, à savoir la cochère Aurore, la Neptune, la Demoiselle, détentrice du Trophée et la Vaudoise qui opérait comme bateau start depuis quelque 45 ans !

La Demoiselle et la Neptune, présentes le samedi après-midi déjà, ont fait le plein de passagers enthousiastes avec quelques « ronds dans l'eau ».

La Régate du Centenaire s'est déroulée dans des conditions de météo et de vent idéales. Nos voiles latines mêlées aux Vieux Bateaux ont fait une très belle impression sur un nombreux public venu suivre les épreuves nautiques. Finalement c'est la **cochère Aurore** qui a franchi la bouée d'arrivée en tête et s'est attribuée le Trophée qui lui a été



remis au cours d'une distribution des prix réalisée au large, les quatre bateaux réunis bord à bord.

L'UNESCO : la route est encore longue, mais on y va !



Le dossier, bien ficelé, a été déposé très officiellement auprès de l'UNESCO le 31 mars 2025, à Paris, par les Ambassadeurs des pays partenaires du projet. Quelques semaines plus tard, nous apprenions que nous ne pouvions compter sur une réponse qu'au début de 2027. Il faut donc s'armer de patience et surtout, dans l'intervalle, assurer la promotion du projet autant que faire se peut. L'AVLL prend cette tâche de promotion très à cœur en étant présent aussi souvent que possible dans les manifestations du pourtour du Léman et au-delà. C'est ainsi qu'elle a pu, avec la complicité de la cochère Aurore, réaliser une émission de télévision sur notre chaîne nationale SSR aussi bien diffusé par la RTS et la SFR.

La SSR (RTS et SFR) aux avant-gardes ... 900'000 téléspectateurs !

Programmé à une heure de grande écoute, tant sur la RTS, au Téléjournal de 19h30 que sur la SFR aux journaux de 18h00 et de 20h00, le sujet des Voiles

Latines était à l'honneur et nous avons pu parler du projet d'inscription à l'UNESCO dans un cadre idyllique au cours d'une navigation à bord de l'Aurore avec Pierre-Marie Amiguet aux commandes. Un grand merci aux protagonistes qui ont permis cette formidable mise en valeur de notre patrimoine et de notre projet.

[Lien vers l'émission RTS](#)

Le reportage est à retrouver aussi par le QR code.



Espérance III: Nouveau Patron à bord



Bienvenue...

A bord de l'Espérance III on a pu se réjouir de voir arriver un nouveau Patron. En effet, **Jean-Pierre ANCHISI**, ostéopathe à Doussard, Haute-Savoie, presque sur les rives du lac d'Annecy, a obtenu son permis de Patron tout récemment.

L'Aurore



19 juillet	Marché Franco-Suisse (croisières publiques*) à St-Gingolph
27 juillet	Régate du Centenaire La Tour-de-Peilz
31 juillet	Feux d'artifice du Bouveret (sortie publique sur réservation)
9 août	Marché Franco-Suisse (croisières publiques*) à St-Gingolph
23-24 août	Fête des Canots à Rolle
29 août	Repas de soutien 18h30 Restaurant du Rivage St-Gingolph
13-14 septembre	Journée du patrimoine CH (croisières publiques*) à St-Gingolph
24-28 septembre	Festival de Loire à Orléans

La Demoiselle - Association de la Barque des enfants



La Demoiselle a joué de malchance en ce début de saison estivale. On a constaté un fissure importante sur l'une des antennes qu'il a fallu changer. Résultat, la navigation réduite à une seule voile, ce qui, entre autre, l'a évidemment désavantagée lors de la Régate du Centenaire. Malgré ces déboires, les camps prévus en juillet et en août ont pu avoir lieu normalement pour le plus grand plaisir des jeunes participants.

La Vaudoise et la Confrérie des Pirates d'Ouchy



La Confrérie des Pirates d'Ouchy voit l'effectif de ses Patrons grandir d'une unité. En effet, **Philippe Locher** a pu revêtir sa tenue de nouveau Patron de la Vaudoise et nous le félicitons. Nous le présenterons plus en détails ultérieurement.

Par ailleurs, la Vaudoise s'est retrouvée au centre de l'actualité avec un bref reportage de TF1 (diffusion début septembre) sur le thème bien vaudois « y a pas le feu au lac » filmé lors de de ces magnifiques couchers de soleil sur le Léman. Le Journal la Gruyère a relaté une sortie clients dans les moindres détails.

La Neptune



L'été bat son plein du côté de Genève, du petit lac et de la Neptune. Les sorties du matin et de l'après-midi ont un grand succès et affichent complet pour la plupart.

Pour participer à la Régate du Centenaire (on rappelle que le Trophée avait été offert par la Fondation Neptune pour ses 100 ans en 2004), la Neptune à entrepris un voyage de deux jours vers la Tour-de-Peilz. Un grand merci à eux pour cette disponibilité.

« Y a pas le feu au lac » ... sur TF1



On sait que nos voisins français ont un parlé un peu différent de celui de notre Romandie. Mais certaines de nos expressions restent pour eux parfois un mystère, à l'instar de celle que nous utilisons fréquemment pour signifier que nous ne sommes pas pressés: « y a pas le feu au lac »!

Un journaliste de TF1, Yannis Matisse, s'y est collé et nous l'avons amené sur les lieux, no-



tamment sur le Léman, pour faire la preuve avec lui, que dans la réalité, parfois le lac peut effectivement avoir le feu sous la forme de ces magnifiques couchers de soleils qui nous font nous extasier à chaque fois. L'émission sera diffusée au Journal de TF1 au début de septembre.

Le Festival de Loire à Orléans : ça se précise !

Du 24 au 28 septembre 2025, les quais d'Orléans replongeront dans l'atmosphère du 19e siècle pour cinq jours de fête, rendant hommage à la batellerie d'autrefois et au dernier fleuve sauvage inscrit au Patrimoine mondial de l'UNESCO.

Le Festival de Loire évolue en mettant à l'honneur un **seul invité**, une première après des années où un fleuve et une région étaient traditionnellement célébrés. Les lacs alpins, seront les invités d'honneur de ce prochain Festival de Loire. Après le fluvial et le maritime, c'est la navigation lacustre à travers trois pays et trois cultures qui sera célébrée. Cap donc sur les **lacs alpins**, un territoire partagé entre la **France**, l'**Italie** et la **Suisse**. Ce choix reflète la volonté de souligner l'importance des voies d'eau dans les échanges culturels et économiques, tout en apportant une dimension internationale aux festivités. La Loire et les **lacs alpins** partagent une longue tradition de **navigation commerciale**. Depuis des siècles, l'eau a permis le développement des échanges entre les régions de France, d'Europe, et au-delà, grâce aux bateaux transportant des marchandises reliant montagnes et villes.

À l'image de la Loire, les lacs alpins ont longtemps été des **voies essentielles** pour le commerce et le transport de marchandises.

Depuis des siècles, les **embarcations marchandes** ont facilité les échanges entre les régions montagneuses et les grandes villes, faisant des marins et bateliers des **pilliers de l'économie locale**.

Les **bateaux traditionnels**, conçus pour naviguer sur des eaux parfois imprévisibles, perpétuent un savoir-faire artisanal aussi bien sur les lacs alpins que sur la Loire. Le festival offre ainsi une belle opportunité de célébrer cet **héritage partagé**, tout en mettant en lumière les innovations qui permettent de préserver ces traditions. Ainsi la cochère Aurore a été invitée à participer et sera présente sur la Loire lors de cette importante manifestation qui attire à chaque édition une foule de plus de 400'000 visiteurs.

L'AVLL sera aussi présente sur un stand que nous partagerons avec plusieurs partenaires associatifs lémanique et notamment la Fondation Bolle.

De plus, nous donnerons une Conférence sur la candidature d'inscription au Patrimoine universelle immatériel de l'UNESCO de « l'art de la navigation à voile latines et al terzo » le samedi 27 septembre, 15h00 (1 heure) dans l'espace Salle de Classe sur les rives de la Loire à Orléans.

Rejoignez nous nombreux à Orléans.



Guide SHAS dans le cadre de la candidature à l'UNESCO

Les voiles latines du Léman: entre passé et renouveau

Auteur: Christian Reymond

Nombre de pages: 48 Illustrations: 59

Parution: 1er mai 2025

Editeur: Société d'histoire de l'art en Suisse SHAS

En vente auprès de l'AVLL et des associations des barques

info@avll.ch

Devenez membre amis-soutien de l'AVLL

L'AVLL a créé une catégorie de **membres amis-soutien** de l'AVLL sans aucune condition préalable. Ces membres sont admis aux assemblées générales avec voix consultative et sont conviés aux manifestations auxquelles l'AVLL prend part ou qu'elle organise.

Ils reçoivent toutes les informations relatives à l'AVLL et ont accès à tous les vecteurs de communication de l'association, notamment au site Internet, ainsi qu'à la Lettre d'Information électronique.

La cotisation annuelle pour les membres amis-soutien est de **CHF 10.- (Euro 10.-)** laquelle est perçue immédiatement après l'Assemblée générale ordinaire du printemps.

Bulletin d'inscription sur demande à info@avll.ch.



IMPRESSUM

AVLL- Association des Voiles Latines Lacustres
avll@bluewin.ch www.avll.ch

Agenda des manifestations 2025

Toutes les dates et manifestations peuvent être sujettes à modifications. La page événements du site internet dédié fait foi.

Date	Manifestation	Lieu	Participants
2025			
Jeudi 24 avril	AG de l'association La Barque des Enfants	Noville, salle Cotterd	La Demoiselle
Jeudi 8 mai , 11h00	Vernissage du guide de la SHAS « Les voiles latines du Léman, du passé au renouveau »	Nyon, Musée du Léman	AVLL
Samedi 24 mai	Croisière des Patrons	Ouchy	annulée
Vendredi 6 au dimanche 8 juin	Festiléman	Evian	Stand AVLL
Sa 14-Di 15 juin	Bol d'Or Mirabeau 2025	Genève	
Du samedi 28 au dimanche 29 juin	Fête Eau-Lac	Yverdon	Stand AVLL
	Régate des Vieux Bateaux, La Tour-de-Peilz		AVLL, La Vaudoise
Sa 25-Di 26 juillet	Régate des Vieux Bateaux/ Régate du Centenaire des Barques 2025	La Tour-de-Peilz	AVLL, toutes les barques
Samedi 2 août	Classique de Sciex	Sciez	
Samedi 23 - Dimanche 24 août	Fête des Canots	Rolle	L'Aurore
Vendredi 29 août, 18h30	Repas de soutien des Amis de la Cochère Aurore	St-Gingolph Restaurant du Rivage	
Samedi 20 septembre	Anchora l'O – Conférence, dédicace, présence de la Demoiselle	Bouveret	La Demoiselle
24-28 septembre	Festival de Loire	Orléans FR	Aurore et AVLL
27 novembre, 17h00	Rencontre d'automne de l'AVLL	À définir	Délégation Toutes les barques
Remarques	La Parade navale de la CGN 2025 est annulée.		
Ve 6 au sa 14 juin	Carénage de la Neptune et de la Vaudoise	Chantier CGN Ouchy	

*Merci de nous faire parvenir les dates de manifestations auxquelles les Barques prennent part.
Nous nous ferons un plaisir de les diffuser. Merci.*

In Memoriam René Desjacques - Membre d'honneur de l'ABN

Arrivé sur la Neptune en 2006, René est rapidement devenu bacouni, sa pratique de la voile a été un grand atout pour son intégration. René était représentant de l'équipage, dès 2011, puis membre du comité de l'Association des Bacouni de la Neptune (ADN).

Le 29 juillet 2025, dans sa 86ème année, René est parti naviguer sous un autre ciel avec des vents cléments.



Actuellement votre adresse e-mail est enregistrée dans une base de données. Ces adresses ne sont utilisées que dans le cadre de l'envoi de la newsletter, nous ne les diffusons pas à d'autres organismes.
Si vous ne souhaitez pas recevoir cette lettre d'information de l'AVLL, signalez-le par e-mail à info@avll.ch



Association des Voiles Latines Lacustres

info@avll.ch

www.avll.ch